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– Отец Симеон, расскажите о 
себе: где родились, кто родители, 
с чего начинался Ваш путь к вере?

– Родился в 1962 году в селе Ста-
роборискино Оренбургской области, 
чудесном, красивом месте. Семья у 
нас была большая, дружная. У роди-
телей – шестеро детей, а сами они 
– люди очень верующие. Мы всегда 
молились дома, читали акафисты, 
посты держали. Церкви, конечно, не 
было в селе, но все церковные тра-
диции соблюдались в нашей семье, 
иногда ездили в другой город, чтобы 
там исповедаться и причаститься.

– Как известно, антирелигиоз-
ные настроения в стране в 60-70-е 
годы были еще сильными. Перед 
сверстниками, учителями прихо-
дилось скрывать свою веру?

– Конечно, приходилось. В селе 
все знали, что наша семья верую-
щая, и относились к этому с ува-
жением. Но в школе моих старших 
братьев прямо-таки проверяли: нет 
ли крестиков. Меня тоже этот вопрос 
коснулся. Помню, в первом классе 
учительница наклоняется ко мне и на 
ушко говорит: «Семен, маме скажи, 
чтобы крестик больше не надевала 
на тебя». Для меня это был шок. По-
думал: как она могла под рубашкой 
увидеть мой крестик? Значит, она 
нечистую силу имеет?

Прихожу домой, маме рассказы-
ваю: «Валентина Ивановна велела 
снять крестик, а то в школу меня 
больше не пустят». Мама говорит: 
«Если ты снимешь крест, то в шко-
лу больше не пойдешь!». На следу-
ющий день я передал учительнице 

мамины слова. Тогда Валентина 
Ивановна пришла вместе со мной к 
нам домой, чтобы выяснить обстоя-
тельства. Учительница молоденькая, 
а мама уже умудренная жизненным 
опытом. О чем они говорили, я, ко-
нечно, не слышал, только учительни-
ца уходила грустная, расстроенная. 
Я был в растерянности, но мама го-
ворит мне: «В школу будешь ходить, 
крестик не снимай». Ну и всё, этот 
вопрос больше не поднимался.

А вот когда решил поступать 
в семинарию, то старшие братья 
предупредили, чтобы ни в коем 
случае никому не говорил, что со-
бираюсь стать священником, так 
как могут быть препоны со стороны 
властей. Поэтому мне пришлось 
для видимости поступать в Тольят-
тинский политехнический институт. 
Меня зачислили на дневное отделе-
ние. Учиться там я не собирался, но 
пока забирал документы из инсти-
тута, чтобы поступать в семинарию, 
там уже закончился прием.

Куда деваться? Поехал к стар-
шему брату отцу Василию, который 
служил в храме в провинциальном 
эстонском городке Йыхви, и у него 
проходил подготовку к поступлению 
в семинарию. Ведь до этого откуда 
мне было знать церковный устав, 
песнопения, чтение на церковно-
славянском языке? Так что всё про-
мыслительно. А еще очень многое 
почерпнул в Пюхтицком женском 
монастыре, находившемся неда-
леко от места служения брата. С 
большим интересом посещал его в 
течение года. Поэтому поступал в 

семинарию во всеоружии, без про-
блем. На экзамене бойко отвечал 
на все вопросы.

– А когда односельчане узнали, 
что учитесь в семинарии?

– Только по окончании первого 
курса. Приехал на каникулы, иду по 
улице, навстречу – директор школы. 
Он уже всё знал. Начал меня отчи-
тывать: «Эх ты бессовестный! Обма-
нул всех! Нам сказали, что поступил 
в политехнический институт, и мы 
гордились тобой, а ты – в семина-
рию!.. Хочешь, чтобы бабушки тебе 
руки целовали?! Тебе не стыдно?» 

Продолжая зна-
комить читателя 
с личной жиз-
нью духовенства 
Орской епархии, 
открываем по-
рой удивитель-
ные и мало кому 
известные фак-
ты. Так, в семье 
Антиповых из 
Кувандыка, ока-
зывается, пятеро 
священнослу-
жителей, а ро-
дители  приняли 
монашеский по-
стриг. Беседуем 
с протоиереем 
Симеоном Ан-
типовым, ду-
ховником Ор-
ской епархии, 
б л а г о ч и н н ы м 
Кувандыкско-
го церковного 
округа, настоя-
телем храма По-
крова Пресвятой 
Богородицы г. 
Кувандыка.

Но спустя какое-то время все успо-
коились, и когда приезжал домой, 
никаких особых нареканий знако-
мых уже не было. А тогда, даже в 
83-м, приходилось скрывать своё от-
ношение к Церкви. Ведь приём в се-
минарию мог не состояться, если бы 
позвонили туда из соответствующих 
органов. А семьёй нашей интересо-
вались очень серьезно, в том числе 
и на областном уровне. Помню, ещё 
когда учился в 9 классе, в школу при-
ходили с проверками, анкеты дава-
ли, прощупывали, кто чем дышит.

во Христе
- слово о вере

СЕМЬЯ АНТИПОВЫХ (слева направо): нижний ряд – сыновья Василий, 
Симеон, Иоанн; 2-й ряд – мать Евдокия Кузьминична, дочь Татьяна, 
сын Леонид; верхний ряд – сын Михаил, отец Петр Николаевич.

СНИМОК ВВЕРХУ: братья Антиповы на богослужении в Бузулуке в 2022 
г. (справа налево): протоиерей Симеон, протоиерей Василий, епископ 
Алексий, протоиерей Иоанн, протоиерей Михаил (фото А.Шарохина).

В семье Антиповых –
два монаха и пять священнослужителей
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НОВОСТИ - ФАКТЫ - СОБЫТИЯ
Поддержка спортсменов-борцов

ОРСК. 28 декабря состоялся традиционный новогодний турнир по вольной борь-
бе, который прошел на базе спортивной школы «Лидер».

семь первых мест, семь вторых и пять тре-
тьих. По окончании соревнований каждо-
му участнику вручили сладкий приз. А от 
Орской епархии десяти лучшим спортсме-
нам вручили сертификаты на 1000 рублей 
в спортивный магазин «Спортмастер».

НОВОТРОИЦК. 13-15 января прошел традиционный Рождественский турнир по хок-
кею с шайбой среди команд детской хоккейной лиги на приз Орской епархии.

Шесть команд защищали честь городов Ор-
ска, Новотроицка, Гая, Оренбурга, Бузулука и 
Первомайского района.

Несмотря на юный возраст ребят, в тече-
ние трех дней на льду кипели нешуточные 
баталии, которые никого не оставили равно-

Епархиальная жизнь

X Турнир по хоккею на приз Орской епархии

Праздник согревал сердца
В праздничные дни Рождества Христова священнослужители и миряне старались своими де-

лами порадовать ближних, особенно тех, кто болен, одинок, испытывает жизненные трудности.

врачей и медперсонал за их ежеднев-
ный тяжелый труд и вручил подарки.

Руководитель епархиального отдела 
по церковной благотворительности и со-
циальному служению протоиерей Вячес-
лав Кочкин в день Крещения Господня 
освятил Детскую городскую больницу 
г. Орска, окропив святой водой палаты, 
операционные, перевязочные, диагно-
стические кабинеты, реанимационные 
отделения. На молебне присутствовали 
сотрудники больницы и пациенты, нахо-
дящиеся на лечении.

Епископ Орский и Гайский Ириней в 
праздничные дни возглавил Литургию 
в храме во имя свт. Луки Крымского в 
Детской больнице г. Орска. Его Преосвя-
щенству сослужил протоиерей Вячеслав 
Кочкин. Староста прихода – детский хи-
рург Сергей Тингаев – участвовал в бо-
гослужении в качестве чтеца. Владыка 
поздравил с Рождеством и поблагодарил 
медицинский персонал за труды, поже-
лав помощи Божией, сил и терпения.

Клирик Свято-Георгиевского кафе-
дрального собора г. Орска священник 
Сергий Куцов с прихожанами вручили 
200 подарков детям-инвалидам орских 
домов-интернатов и 20 подарков – юным 
прихожанам храма пос. Ударник.

Руководитель епархиального моло-
дежного отдела священник Андрей Пе-
липенко вместе с активистами отдела 
гг.Новотроицка и Гая поздравили детей 
из малообеспеченных многодетных се-
мей. 24 ребёнка узнали о Рождестве 
Христовом, играли с гостями в весёлые 
игры, пели колядки и получили из рук 
Деда Мороза и Снегурочки сладкие по-
дарки и настольные игры.

Прихожане Покровского храма п. 
Светлого посетили дома многодетных и 
неполных семей посёлка Озёрного. 12 
ребятишек получили рождественские 
подарки со сладостями, канцелярскими 
принадлежностями, аксессуарами для 
телефонов и ПК.

сменов пришли епископ Орский 
и Гайский Ириней, глава г. Орска 
Василий Козупица, тренер, мастер 
спорта СССР Юрий Чернов и др. 
В приветственном слове владыка 
Ириней отметил: «Я очень рад, что 
Орская епархия принимает актив-
ное участие в новогоднем турнире 
– и духовно, и материально. Счи-
таю, что ребята, занимающиеся 
при кафедральном соборе, на пра-
вильном пути». В турнире борцы 
спортивного клуба «Рать» заняли 

душным. Хоккеисты уверенно 
держались на льду, отправляя 
шайбы из одного конца арены 
в другую. Не обошлось и без 
штрафных очков и падений, но 
игроки всегда приходили на по-
мощь друг другу. На торжествен-
ной церемонии награждения по-
бедителей Преосвященный Ири-
ней, в частности, сказал: «Ребята, 
я рад что вы приехали, приняли 
участие и победили. Стали ближе 
друг к другу, а значит праздник 
по-настоящему наступил!»

Спортивный праздник состоялся по иници-
ативе епископа Орского и Гайского Иринея и 
при поддержке вице-президента региональ-
ной федерации хоккея Оренбургской области 
Виталия Косолапова. В турнире приняли уча-
стие спортсмены 2014-2015 годов рождения. 

На татами вышли 120 воспитанников 
спортивных школ в возрасте от 6 до 11 
лет. Среди них были и борцы спортивно-
го клуба смешанных единоборств «Рать», 
действующего при Свято-Георгиевском 
кафедральном соборе. Поддержать спорт-

Епископ Орский и Гайский Ириней со священниками 
Анатолием Сопигой, Вячеславом Кочкиным, Георгием 
Кожеватовым, Олегом Соболевским, Алексием Атама-
совым, Геннадием Новиковым, Иоанном Келбуцэ, Мак-
симом Бражниковым, Евгением Деревянко посетили с 
пастырским визитом дом-интернат для престарелых и 
инвалидов «Надежда». Они провели пастырские бесе-
ды, совершили Таинства исповеди и причастия. Владыка 
побывал на концерте и поздравил всех с праздниками.

Преосвященный Ириней посетил Орскую горбольни-
цу №4, где поздравил врачей, медперсонал и пациен-
тов с праздником Рождества Христова, поблагодарил 
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ОРСК. 20 декабря прошел 
вечер памяти Героя России, об-
ладателя ордена Славы и чести 
I степени протоиерея Михаила 
Васильева, погибшего при испол-
нении священнического долга в 
зоне специальной военной опе-
рации на Украине.

В патриотическом мероприятии 
приняли участие представители 
духовенства, друзья протоиерея 
Михаила Васильева, юнармейцы, 
ученики кадетских классов и Пра-
вославной гимназии г. Орска.

Обращаясь к собравшимися, 
епископ Орский и Гайский Ириней 
вспоминал: «Когда родился у про-
тоиерея Михаила первый ребенок 
– он был в Косово, когда второй – в 
Чечне. Он десять раз был на грани 
смерти, но Бог защищал его. Его 
жизнь оборвалась в ноябре этого 
года. Посмертно о. Михаил на-
гражден орденом Славы и чести I 
степени. До этого он также получал 
множество других государственных 
и церковных наград. Кто он? Как 
учил? Как прославил и защищал 
свою Родину? Сегодня мы узнаем».

Участникам вечера памяти по-
казали один из выпусков телепе-
редачи «Звезда на „Звезде“», где 

ведущий Леонид Якубович берет 
интервью у протоиерея Михаила 
Васильева, и сюжет православно-
го телеканала «Спас» о прощании 
с Героем России в Храме Христа 
Спасителя.

Много теплых слов об отце Миха-
иле прозвучало в этот вечер со сце-
ны. Среди выступающих были руко-
водитель епархиального отдела по 
взаимодействию с Вооружёнными 
силами и правоохранительными 
органами священник Михаил Яков-
лев, имам-хатыб Орской соборной 
мечети Кадыр Тнаштыгулов, руко-
водитель Орского отделения Все-
российской организации ветера-
нов «Боевое братство» Владимир 
Носов, начальник штаба местного 
отделения Юнармии Абдрахман Са-
гритдинов и другие. Они делились 
воспоминаниями о совместной 
службе, рассказывали о професси-
ональных и личных качествах про-
тоиерея Михаила Васильева. Сво-
им подходом к делу и отношением 
к людям он заслужил неоспоримый 
авторитет и как духовник, и как на-
дежный товарищ.  «Нет больше той 
любви, как если кто положит душу 
свою за друзей своих» (Ин. 15:13).

Вечер завершился общим пе-
нием «вечной памяти».

ВАСИЛЬЕВ Михаил Владимирович
родился 19 мая 1971 г. в семье 
офицера. Выпускник МГУ им. 
М.Ломоносова и Академии Гене-
рального штаба ВС РФ. В 1998 г. Па-
триархом Алексием II рукоположен 
во пресвитера. Был настоятелем 
храма вмцц. Варвары и прп. Илии 
Муромца – Патриаршего подворья 
при штабе Ракетных войск страте-
гического назначения. Как священ-
ник участвовал в командировках 
в «горячие точки» и в миротворче-
ских операциях в Косово, Боснии, 
Абхазии, Киргизии, на Северном 
Кавказе и в Сирии. Среди военных 
получил известность как «батюшка 
ВДВ». Погиб 6 ноября 2022 г.

В Орске прошел вечер, посвященный памяти
протоиерея Михаила Васильева

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

3 января 2023 г. на 58 году жиз-
ни после продолжительной 
болезни отошел ко Господу 
клирик на покое Орской епар-
хии игумен Онисим (Олег Ген-
надьевич Пашинов).

Игумен Онисим (Олег Ген-
надьевич Пашинов) родился 9 
марта 1965 года в г. Оренбурге. 
Закончив в 1982 году школу, по-
ступил на лечебный факультет 
Оренбургского государственно-
го медицинского института.

В 1983 году принял Крещение 
в Никольском кафедральном со-
боре Оренбурга. Хотел уже тогда 
уйти из института, выбрав путь 
священнического служения, и 
пришел за благословением к пра-
вящему архиерею архиепископу 
Оренбургскому и Бузулукскому 
Леонтию (Бондарю, †1999). Вла-
дыка посоветовал окончить вуз, 
получить профессию и серьезно 
осмыслить свои настроения.

Получив в 1988 г. специаль-
ность врач-психиатр, год про-
работал врачом-интерном в 
Орской психиатрической город-
ской больнице № 3. Был при-
хожанином молитвенного дома 
Покрова Пресвятой Богороди-
цы в Орске. Вновь встретился 
с владыкой Леонтием и вновь 
получил послушание – обрести 
практический опыт врача-психи-
атра. С 1989 по 1992 гг. работал 
участковым врачом-психиатром 
в отделении психиатрической 
больницы Орска.

Лишь в 1992 году митрополит 
Леонтий дал благословение на 
служение в Церкви, и Олег Ген-
надьевич принял монашеский 

постриг. 19 апреля 1992 года в 
Никольском кафедральном со-
боре над ним совершена иеро-
диаконская, а 23 апреля – свя-
щенническая хиротония. 1 июля 
иеромонах Онисим направлен в 
г. Ясный, где недавно была об-
разована православная община.

В 2000 г. окончил заочное от-
деление Московской духовной 
семинарии.

В августе 1999 года, когда об-
разовался Ясненский церковный 
округ, назначен благочинным. В 
состав округа, кроме приходов в 
г. Ясном, п. Светлом и п. Домба-
ровском, вошел воинский храм 
блгв. кн. Александра Невского, 
находящийся на территории 13-й 
ракетной Оренбургской Крас-
нознамённой дивизии в ЗАТО 
«Комаровский». Много лет игу-
мен Онисим совершал бого-
служения в воинском храме и 
окормлял военнослужащих этой 
дивизии: проводил молебны, 
благословлял на ратное служе-
ние молодых офицеров, беседо-
вал с солдатами о вере, долге и о 
личных вопросах, волнующих их.

Нес иные епархиальные по-
слушания, был сотрудником от-
делов: миссионерского, по рабо-
те с лечебными учреждениями, 
членом Епархиальной ставлен-
нической комиссии, руководите-
лем отдела по взаимодействию с 
Вооруженными Силами и право-
охранительными органами.

С 2018 г. в связи с состоянием 
здоровья почислен на покой.

Награды:
– 11 июня 2000 г. награжден 

наперсным крестом,
– 23 мая 2005 г. за усердное 

служение Церкви Божией на-
гражден саном игумена,

– 2011 г. награжден палицей,
– в 2012 г. награжден юби-

лейной медалью «В память 
200-летия победы в Отечествен-
ной войне 1812 года».

Игумен Онисим отошел ко 
Господу 3 января после продол-
жительной болезни в доме своих 
родителей в Оренбурге.

5 января по благословению 
Преосвященнейшего Иринея, 
епископа Орского и Гайского, 
благочинный Кувандыкского 
округа протоиерей Симеон Анти-
пов и благочинный Ясненского 
округа священник Михаил Яков-
лев совершили отпевание игу-
мена Онисима в Никольском ка-
федральном соборе Оренбурга.

Царство Небесное
новопреставленному

игумену Онисию!

Игумен
Онисим (Пашинов)

(1965-2023)

НОВОТРОИЦК. 22 декабря 
Преосвященнейший Ириней, 
епископ Орский и Гайский, воз-
главил итоговое годовое собра-
ние духовенства Орской епар-
хии, которое прошло в храме 
Святой Троицы.

Собрание началось с общего 
пения молитвы «Царю Небесный». 
Затем правящий архиерей подвел 
итоги уходящего года. Он расска-
зал о статистике служения и о про-
блемах, с которыми сталкивалась 
епархия в течение года.

Об актуальных проблемах со-
временности, нашедших отраже-
ние в деятельности духовенства 
епархии, архиерей, в частности, 
сказал: «Все мы как христиане 
жаждем мира между народами 
Святой Руси и стараемся по мере 
нашей возможности приближать 
его нашими молитвами и добры-
ми делами. В этом году наша ра-
бота направлена на окормление 

людей, пострадавших от боевых 
действий. Бженцам, жителям Дон-
басса в течение года неоднократ-
но направлялась гуманитарная по-
мощь от нашей епархии».

Также епископ Ириней обратил 
внимание духовенства на необхо-
димость усердного, благоговейно-
го совершения богослужений. Ар-
хипастырь указал на неточности 
и недоумения, связанные с бого-
служебной дисциплиной, призвал 
священнослужителей тщательнее 
относиться к своим обязанностям, 
помня, что перед Богом «проклят 
всяк, делающий дело Господне с 
небрежением» (Иер. 48:10).

Затем выступил руководитель 
отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служе-
нию протоиерей Вячеслав Кочкин. 
Он вручил священнослужителям, 
в семьях которых в этом году ро-
дились дети, денежные премии. Их 
удостоились настоятель Покров-
ского храма архиерейского подво-

Под председательством епископа Иринея
прошло итоговое годовое епархиальное собрание

рья г. Орска священник Алексий 
Атамасов и настоятель Свято-Ге-
оргиевского храма пос. Энергети-
ка священник Димитрий Патоска.

Доклад о деятельности Епар-
хиальных богословских катехиза-
торско-миссионерских курсов и 
Православной гимназии сделал 
директор курсов, ректор гимназии 
протоиерей Александр Куцов.

Руководитель епархиального 
отдела религиозного образования 
и катехизации священник Максим 
Малюта познакомил собравших-
ся со статистикой выбора компо-
нента ОПК в школах Восточного 
Оренбуржья и призвал к более 
активной работе с учителями и 
директорами школ.

С сообщениями и докладами 
также выступили руководители 
молодежного, информационно-из-
дательского и военного отделов 
епархии. Были также обсуждены 
некоторые частные вопросы дея-
тельности епархии и дисциплины.

ОРСК. В преддверии праздников епископ Ор-
ский и Гайский Ириней побывал в главном штабе 
местного отделения Всероссийского военно-па-
триотического движения «Юнармия» имени Ге-
роя России Андрея Туркина.

Владыка встретился с юнармейцами и началь-
ником штаба А. Сагритдиновым. В рамках Всерос-
сийской акции «Письмо солдату» молодые люди 
написали военнослужащим и добровольцам в зону 
спецоперации на Украине свои письма, оформили  

их рисунками и передали письма для отправки.
Затем были подведены итоги уходящего года. 

Также ребята с радостью приняли участие в кон-
курсно-игровой программе.

Епископ Ириней поздравил юнармейцев с при-
ближающимися праздниками, рассказал о праздно-
вании и традициях Нового года по старому и новому 
стилю. Владыка пожелал каждому юнармейцу в но-
вом году стать лучше и добрее, забыть все обиды и, 
придя домой, обнять своих родителей, попросить за 
всё прощения и сказать им: «Я вас люблю».

Владыка Ириней встретился с юнармейцами
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– А почему Вы стали священ-
ником? Что подвигло Вас к тако-
му решению?

– Мои старшие братья указали 
этот путь: Василий, Леонид, Иоанн. 
Они учились в Московской духовной 
семинарии, и когда я к ним ездил, от 
всего увиденного не мог оставаться 
равнодушным. Кроме братьев боль-
шим духовным авторитетом стал 
для меня духовник московских се-
минарии и академии архимандрит 
Иоанн (Маслов), человек святой 
жизни. Будучи девятиклассником, я 
в первый раз у него исповедовался. 
Одна беседа с ним многого стоила. 
Родители мои очень почитали его, 
каждый год ездили в Свято-Троиц-
кую Сергиеву Лавру, исповедова-
лись у него. Он на всю нашу семью 
оказал, конечно, большое влияние.

– Со своей супругой, матушкой 
Натальей, вы живете в браке бо-
лее 30 лет, стали многодетными 
родителями. Поделитесь с чита-
телями историей своей семьи.

– Когда учился на третьем курсе 
семинарии, приезжал на каникулы к 
брату в Оренбург. Ходил на службы 

к отцу Леониду, иподьяконствовал у 
владыки Леонтия. На службе мы и 
познакомились с Натальей, а через 
какое-то время поженились.

Владыка Леонтий благословил 
служить в Кувандыке. И вот здесь 
уже 3 года и 30 лет. Как в сказке, 
да… Четверых детей вырастили: 
сына и трех дочерей.

– Дети уже все встали на ноги, 
все живут самостоятельно?

– Все четверо уже выросли, 
определились. У меня уже трое 
внуков.

– Кто-то из детей выбрал про-
фессию, связанную с религией?

– Профессию, связанную с цер-
ковной жизнью, к сожалению, никто 
не выбрал. У каждого свой путь, на 
всё воля Божья.

– Батюшка, мы с удивлением 
узнали, что в Вашей семье пять 
священников…

– Мои родители воспитали пять 
сыновей и одну дочку. Мы все пя-
теро братьев стали священника-
ми. Протоиерей Василий служит 
в Саранской епархии, протоиерей 
Иоанн – в Альметьевской, про-
тоиерей Михаил – в Сызранской 
епархии. Брат Леонид стал архи-

ереем, сейчас он епископ Алексий, 
управляющий Бузулукской епархи-
ей. А родители Петр и Евдокия за 
несколько лет до смерти приняли 
монашеский постриг с именами 
Пантелеимон и Ольга.

– Расскажите о начале своего 
служения после хиротонии.

– Когда направили в Кувандык, 
где не было ни храма, ни общины, 
для меня, вчерашнего выпускника, 
не имевшего никакого жизненно-
го опыта, это казалось и высокой 
честью, и огромной ответственно-
стью – начинать с нуля. Правда, 
была серьезная поддержка. Я при-
шел на подготовленную почву. Мой 
брат отец  Леонид уже организовал 
приходской совет. Хора не было, но 
бабушки очень хорошо пели, при-
гласили директора музыкальной 
школы, и в течение года удалось ор-
ганизовать профессиональный хор. 
Правда, тогда существовала про-
блема с нотами. Интернет ещё не 
появился, это сейчас можно скачать 
что угодно, а тогда взять необходи-
мые ноты было неоткуда. Как мы 
выходили из положения? Я напевал 
мелодии многих песнопений, а  ру-
ководитель хора Тамара Валенти-

При каждой встрече с владыкой 
Иринеем стараюсь у него испове-
доваться. Потому что этот человек 
– истинный монах, у него слово 
не расходится с делом. И у такого 
человека исповедуешься с благо-
говением, потому что понимаешь: 
он сам исполняет то, о чем говорит, 
чему учит. Поэтому у него испове-
доваться очень легко, хорошо. Я 
счастлив тем, что в Орской епархии 
служит представитель истинного 
лаврского монашества, есть чему 
поучиться у этого человека.

– Храм Покрова Пресвятой Бо-
городицы – единственный в горо-
де с населением в 26 тысяч чело-
век. Хватает одного прихода или 
планируете строительство еще 
одной церкви?

– Храм в Кувандыке один. Стро-
ить другой нет возможности и не-
обходимости. Действующий храм 
большой. Он вмещает всех желаю-
щих, так как территория Кувандыка 
относительно небольшая.

– Сейчас много разговоров о 
том, что люди по разным обсто-
ятельствам стали меньше ходить 
в Церковь. В Покровском храме 
количество прихожан растет или 
уменьшается?

– Стали меньше ходить. Тот при-
ход, который был, когда мы при-
ехали, почти весь преставился ко 
Господу, умерли люди, которые нас 
здесь встречали в 1989 году, из них 
осталось два человека. Но посте-
пенно происходит обновление. По-
являются новые прихожане, в том 
числе молодежь. Обновился почти 
весь приходской совет.

У нас неплохо работает воскрес-
ная школа. Двадцать человек по-
стоянно ходят, тридцать – посеща-
ют нерегулярно. Еще человек 25 
приходят из муниципального соци-
ально-реабилитационного центра 
«Аленушка», это дети, попавшие 
в трудные жизненные ситуации. 
Так что на занятиях и праздниках 
в школе бывает до 70-ти человек. 
Это радует.

– Есть ли у Вас надежные по-
мощники в приходе, а, возмож-
но, и среди нецерковных пока 
еще людей?

– Помощники, конечно, есть, без 
них – никуда. Их много, практиче-
ски весь приход, каждый помога-
ет, чем может. И в иконной лавке, 
и хор у нас хороший, профессио-
нальный, в нем преподаватели из 
музыкальной школы.

– Как обстоят дела во всём Ку-
вандыкском благочинии?

– Что касается благочиния, то 
жизнь мало-помалу восстанавлива-
ется. За последние годы построено 
четыре новых прекрасных храма. 
Полноценная приходская жизнь ор-

ганизована отцом Михаилом (Коро-
левым) в селе Зиянчурино. В Куруи-
ле уже обрисовывается приходская 
структура. В Оноприеновке очень 
хороший приход, в Новосимбирке 
тоже. Идет становление, люди при-
ходят, интересуются, просят, чтобы 
почаще приезжали служить.

– Есть ли на Вашей памя-
ти какие-то истории, встречи с 
людьми, которые оставили глу-
бокий след в душе?

– Конечно, были такие события. 
Это, например, общение с игумени-
ей Варварой (Трофимовой), настоя-
тельницей Пюхтицкого монастыря, 
и с будущим Патриархом Москов-
ским и всея Руси Алексием II. Такие 
люди не могут не оставить глубокий 
след в душе, особенно у молодого 
человека, который старается всё 
уловить в церковной жизни. Вот как 
это было. Когда опоздал с поступле-
нием в семинарию, решил поехать к 
брату в Эстонию. Храм отца Васи-
лия находился рядом с Пюхтицким 
монастырем, и он часто ездил туда 
окормлять сестер, а я с ним. Меня 
тогда так заворожила монашеская 
жизнь! Так мне там нравилось, даже 
уезжать не хотелось. Отец Василий 
познакомил меня с игуменией Вар-
варой. Это такой душевный чело-
век! Её огромные голубые глаза 
источали любовь и доброту. Это не-
возможно передать словами. Когда 
уже поступил в семинарию, то во 
время каникул с радостью ездил в 
этот монастырь. Отношения с ма-
тушкой Варварой были самые те-
плые. Она всегда встречала очень 
радушно, как родного, давала сту-
денту «копеечку»…

Пюхтицкую обитель несколько 
раз в год посещал владыка Алек-
сий, митрополит Таллинский и 
Эстонский, впоследствии Патриарх. 
При этом вместе с игуменией Вар-
варой он заезжал к отцу Василию, 
служившему на том самом приходе, 
где когда-то начинал служить Свя-
тейший. Они пили чай, беседовали. 
Там мы и познакомились. Это тоже 
чудесный, удивительный человек: 
мягкий, доброжелательный. Могу 
судить об этом, потому как встре-
чался с ним неоднократно уже в 
Москве. Когда поступил в духовную 
семинарию, заходил к первому по-
мощнику Патриарха Алексия вла-
дыке Арсению, который был одно-
классником отца Василия. И там мы 
не раз беседовали со Святейшим. 
Очень много почерпнул из тех бе-
сед, до сих пор всё это в памяти. Лю-
дей поражала его эрудированность 
в любых вопросах. Интереснейший 
был человек! Также навсегда оста-
лись в памяти те светлые моменты, 
когда мне выпадало счастье ипо-
дьяконствовать на службах, кото-
рые совершал Предстоятель.

Вот с такими прекрасными людь-
ми свел меня Господь. К их числу 
можно отнести также всю плеяду 
преподавателей семинарии и ака-
демии, которые стали для меня при-
мером духовной высоты.

– Что для Вас самое трудное в 
священническом служении?

– Мне кажется, что самое слож-
ное – это душепопечительство, ког-
да люди обращаются с какими-то 
вопросами: как быть в том или ином 
случае. Когда человек околоцерков-
ный спрашивает совета, ты подска-
зываешь ему, а твои советы не то 
чтобы игнорируются, но не исполня-
ются. За этих людей переживаешь, 
через некоторое время опять спра-
шиваешь: сделал или нет? Оказы-
вается, нет. Тогда досадно бывает.

Для меня служение Литургии и 
требоисполнение доставляют удо-
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вольствие, прилив сил. Также и про-
изнесение проповеди, хотя нужно 
подготовиться, чтобы рассказать 
о празднике или житии какого-то 
святого. А вот душепопечительство 
– это ответственность большая, 
за которую мы должны будем дать 
ответ пред Богом. Святитель Васи-
лий Великий говорил: «Не чаю, что 
какой-нибудь священник спасется, 
когда несет ответственность за все 
души, вверенные ему». Вот это са-
мое трудное, мне кажется.

– Среди Ваших многочислен-
ных церковных наград есть и 
светская. В 1993 году Вам при-
своено звание «Почетный ма-
гистр Оренбургской Сельхоз-
академии». Расскажите об этой 
необычной награде.

–  Для меня эта награда стала 
полной неожиданностью, считал, 
что не заслуживаю её. Ну, какой я 
магистр!? А история её вручения 
такова.

В начале 90-х, когда строили 
храм, то проходило в Кувандыке 
какое-то областное совещание. 
Уполномоченным был тогда Рагу-
зин Вадим Николаевич. Мы с ним 
как-то подружились очень близко, 
он ко мне в гости приходил, обе-
дали вместе и прочее. Однажды 
он пригласил меня на совещание, 
где было человек 20 руководите-
лей со всей области, и попросил 
рассказать о стройке. Потом как-то 
вопрос зашел о десяти заповедях и 
об их исполнении. Эта моя пропо-
ведь длилась очень долго, но слу-
шали её  с огромным интересом. 
Наверное, часа два мы беседова-
ли. После этого Вадим Николаевич 
попросил прочитать такую лекцию 
в Оренбургском сельхозунивер-
ситете, где  намечалось какое-то 
большое торжество. Я согласился, 
поехал. А там – огромная аудитория 
преподавателей и студентов сель-
хозакадемии… Им тоже, наверное, 
понравилось, общались часа четы-
ре, и профессор пригласил читать 
лекции по Библии раз в неделю 
перед преподавательским соста-
вом в течение года. Я обратился к 
владыке Леонтию, рассказал о та-
ком предложении. Он благословил. 
Мне предлагали зарплату, но я от-
казался, хотя было непросто ездить 
в Оренбург каждую неделю. Курс 
лекций по православному катехи-
зису читал до Великого поста.

Осенью меня попросили про-
должить чтение лекций. Но ездить 
за сотни километров было пробле-
матично, и я предложил обратить-
ся к  оренбургским священникам. 
А между тем  меня приглашают на 
какое-то совещание и сообщают, 
что решением ученого совета мне 
присвоено звание магистра...

– Батюшка, благодарим Вас за 
интересный рассказ. Что хотели 
бы пожелать читателям газеты?

– Время так быстротечно! Надо 
больше внимания уделять своей 
душе, больше заставлять себя мо-
литься. Причем до такой степени, 
чтобы молитва была в сладость, 
как у преподобного Серафима 
Саровского и других угодников 
Божиих. Почему батюшка Сера-
фим уходил молиться на камне? 
Что, в келлии не было места? Нет! 
Когда потерял контакт с Богом, бо-
гообщение, то  чтобы вернуть это 
состояние,  он взял на себя такой 
подвиг. Преподобный Серафим 
Вырицкий тоже молился на камне, 
когда чувствовал, что уходит дар 
молитвы. Как человек не может 
жить без воды и еды, так и они не 
могли без молитвы.

Как мы далеки от этого состо-

новна (талантливейшим человеком 
была, Царство ей Небесное) писала 
партитуру, и хор пел. Или магни-
тофонную запись включали, и она 
писала ноты. До сих пор поем по 
нотам, написанным её рукой.

Самые светлые воспоминания 
– это, конечно, первые годы служе-
ния. Такая трогательная и волную-
щая встреча была, когда я только 
пришел! Повсеместно люди прояв-
ляли столько внимания и уважения! 
А в организациях и на предпри-
ятиях всегда охотно шли навстре-
чу, когда приходилось обращаться 
за чем-либо, хотя денег у прихода 
совсем не было. Храм строили, как 
говорится, всем миром, на энтузи-
азме и духовном подъеме людей. 
Не забуду закладку первого камня 
в основание храма. Несколько ты-
сяч человек пришло тогда со всей 
округи. Стройку завершили за че-
тыре года. Слава Богу!

 – Уже более 10 лет, как вла-
дыка Ириней доверил Вам быть 
духовником Орской епархии, 
окормлять всех священнослужи-
телей. Расскажите об этом.

– Это очень ответственное по-
слушание. Оно сравнимо с ответ-

ственностью лаврских духовников, 
таких как схиархимандрит Иоанн 
(Маслов), архимандрит Кирилл 
(Павлов), архимандрит Наум (Бай-
бородин)… Конечно, для приход-
ского священника, как мне кажет-
ся, такой уровень недосягаем. Но 
есть к чему стремиться. 

Принимать исповедь у священ-
ника значительно ответственнее 
и сложнее, чем у мирянина, тем 
более давать советы в жизни ду-
ховной и семейной. Нужен богатый 
опыт. Некоторые батюшки сами 
просят исповедовать, спрашива-
ют, как поступить в том или ином 
случае. По мере сил с любовью, с 
молитвой что-то советую, рекомен-
дую, стараюсь вникнуть в ту или 
иную проблему. Милостью Божией, 
наверное, справляюсь с послуша-
нием, если владыка терпит меня.

– А как часто исповедуются 
священники? И кто Ваш духов-
ный наставник?

– В Кувандыке мы служим вдво-
ем с отцом Антонием (Ткачевым). 
Перед каждой Литургией испове-
дуем друг перед другом текущие 
грехи. А духовником своим, конеч-
но, считаю правящего архиерея. 

В семье Антиповых –
два монаха и пять священнослужителей

яния! Но к нему надо стремиться. 
Еще раз говорю: надо заставлять 
себя молиться, чтобы получить 
сладость присутствия Божия. Это 
очень важно. Надо также чаще ис-
поведовать свои грехи, очищать 
свою душу, чтобы получать облег-
чение. Как призывает апостол и 
евангелист Лука, чтобы исправлять 

свою жизнь, творите плоды, достой-
ные покаяния, то есть христианские 
добродетели и добрые дела. Всё 
это хотелось бы пожелать нашим 
читателям.

Интервью провели
Татьяна и Виктор БАЗИЛЕВСКИЕ

Фото
из семейного архива Антиповых
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РОЖДЕСТВА
волшебные мгновенья

С ветлый праздник Рождества Христова любят и ждут с радо-
стью взрослые и дети. По традиции ученики и педагоги вос-
кресных школ готовят прекрасные утренники. В исполнении 

юных актёров звучат рождественские песнопения, колядки, доб-
рые песни и стихи о Рождестве Христовом, о дружбе и любви к Богу.

Ребята поздравляют гостей праздника, водят хо-
роводы, участвуют в конкурсах, играх и, конечно, 
получают сладкие подарки. Волшебные мгно-
вения Рождественских праздников на приходах 

Орской епархии запечатлели на фо-
тоснимках  Вера Павлюкович, Ксе-
ния Хохлова, Ольга Звонарева, Вла-

дислав Тиунов, Галина Бобрусова.

Молитва ко Пресвятей Богородице о воинах,
на поле брани сущих

Пресвятая Богородице, теплая наша Заступнице и Спасение всем, 
призывающим Тя! Не имамы иныя помощи, разве Тебе, Владычице, 
Ты бо еси едина надежда и упование наше. Не презри слез наших и не 
отрини усердных молений, но спаси от смерти и от бед сохрани воинов 
наших [имярек], на поле брани сущих. Укрепи их дух, утверди в запо-
ведех Сына Твоего, умножи в них веру, просвети ум, даждь мужество 
во бранех, да, непорочно исполнивше ратное служение, целы и не-
вредимы возвратятся в домы своя и прославят пресвятое имя Отца и 
Сына и Святаго Духа и Твое милостивное заступление. Аминь.

Молитва матере ко Пресвятей Богородице
о воине, на поле брани сущем

К кому возопию, Владычице, кому повем скорбь сердца моего, аще 
не Тебе, Царице Милосердая? Душа моя смятеся и уны дух мой, но 
скоро услыши молитву мою, веру укрепи, терпением огради и бла-
гою надеждою оживи. Пресвятая Богородице, Дево Чистая! Засту-
пи, сохрани, покрый милостию Твоею чадо мое, воина [имярек], на 
поле брани сущаго, утверди его в вере истинней, огради от злобы 
врагов видимых и невидимых, сохрани его цела и невредима, по-
даждь силу ратное свое служение, яко крест, безпорочно понести и 
паки его в дом отчий возврати. Аминь.

Молитва ко Господу нашему Иисусу Христу о воине,
на поле брани ураненном

Господи, Иисусе Христе Боже наш, молитвами Всепречистыя Вла-
дычицы нашея Богородицы и Приснодевы Марии, силою честнаго 
и животворящаго Креста, предстательством честных небесных Сил 
бесплотных, святых врачей и целителей: апостола и евангелиста 
Луки, святых чудотворцев и безсребренников Кира и Иоанна, Кос-
мы и Дамиана, святаго великомученика Пантелеимона и учителя 
его Ермолая, преподобнаго Агапита Печерского, святителя зем-
ли Крымския и исповедника Луки, исцели воина Твоего [имярек], 
на поле брани ранами уязвленнаго, утеши его надеждою на Тя и 
верою Православною укрепи. Услыши, Господи Человеколюбче, 
воздыхания сродник его. Да, восстав от одра болезни, послужит 
и поработает Тебе до скончания жизни своей и прославит Тя, ис-
целяющаго и врачующаго вся, со Отцем и Святым Духом. Аминь.

Молитва матере ко Пресвятей Богородице
о исцелении воина, на поле брани ураненнаго

К кому возопию, Владычице? К кому прибегну в горести моей, аще 
не к Тебе, Царице Небесная? Кто плач мой слезный и воздыхание 
мое приимет, аще не Ты, Мати Божия, Заступнице и Прибежище 
во всех бедах нам грешным? Услыши вопль мой, Всемилосердая 
Целительнице, яко умножишася скорби сердца моего, и яви ми-
лость Свою на одре болезни возлежащему и раною уязвленному, 
чаду моему воину [имярек], исцели его тяжкия душевныя и теле-
сныя болезни и воздвигни от одра немощи цела и всесовершенна, 
да воспевает Твое теплое заступление. Аминь.

Молитва матере (сродников) ко Пресвятей Богородице 
о избавлении воинов, в пленении сущих

О, Всепетая Богородице, всех скорбящих Радосте и обидимых Заступ-
нице! Услыши молитву мою, прошения моего не отрини и помилуй чадо 
мое (отца моего, мужа моего), воина [имярек] в пленении сущаго! Сохра-
ни его цела и невредима, огради его от злобы пленивших его и не даждь 
ему убиену быти от рук их, веру истинную в нем укрепи и скоро тяжкаго 
пленения избави, да в разуме воспевает Тя, Царице Небесная, и Сына 
Твоего, Господа нашего Иисуса Христа со Безначальным Его Отцем и 
Пресвятым и Благим и Животворящим Его Духом во веки веков. Аминь.

Молитва ко святым о избавлении воинов [воина],
в пленении сущих [сущем]

Преблаженнии и богоноснии избранницы Христовы: многосветлая 
звездо, Крестителю и Предтече Спасов Иоанне; святителю преди-
вный и милостивый, великий чудотворче Николае; святый велико-
мучениче и скорый плененных свободителю, Победоносче Геор-
гие; великая в женах Анастасие Узорешительнице и вси святии! 
Молим вас мы, недостойнии: укрепите воинов [воина] [имярек], в 
пленении сущих [сущаго], от уз вражиих их [его] избавите, всякаго 
злаго обстояния свободите и на спасения стези направите, да, в 
домы своя возвратившеся, прославят [дом свой возвратився, про-
славит] Истиннаго Бога, Отца и Сына и Святаго Духа и ваше мило-
стивое предстательство во веки веков. Аминь.

Молитва ко Пресвятей Богородице о воинах,
без вести пропавших

О, Всесвятая Владычице Богородице, Взыскание погибших, стран-
ных Питательнице и заблуждших Путеводительнице! Воина [имя-
рек], о немже не имамы извещения покрый честным Твоим омофо-
ром, сохрани от всех напастей вражиих, избави пленения и лютыя 
смерти, от отчаяния огради, да с благодарением и любовию вос-
певает Твое теплое заступление. Аминь.

Священным Синодом ут-
верждены молитвы для 
домашнего чтения. Свя-
тейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл 
поделился мыслями о важ-
ности молитвы за воинов: 
«Мы молимся о воинах 
как о людях, которые на-
ходятся в условиях смер-
тельной опасности и край-
не трудного нравственного 
выбора. Мы просим Бога 
о помощи им; молимся о 
том, чтобы Господь их со-
хранил от ран, пленения 
и гибели, а наипаче — от 
греха: от ожесточения, от 
причинения зла мирным 
людям, от бесчеловечного 
отношения к ближним, от 
трусости и предательства. 
Да хранит Господь воинов 
наших на путях их».

Л
юбая война – это страш-
ное испытание для лю-
дей, особенно для веру-
ющих. «Война есть зло. 
Причина его, как и зла 

в человеке вообще, – греховное 
злоупотребление богоданной 
свободой, “ибо из сердца исходят 
злые помыслы: убийства, прелю-
бодеяния, любодеяния, хуления” 
(Мф. 15:19)», – читаем в Основах 
социальной концепции РПЦ. Хри-
стианское религиозное сознание 
всегда выделялось самокритич-
ностью и, конечно, 
мы не можем прой-
ти мимо осознания 
того, что причины 
войн кроются от-
нюдь не в доброде-
телях. Война всегда 
вызвана тяжелыми 
прегрешениями 
людей против Бога. 
«Не хотели они хо-
дить путями Его и 
не слушали закона 
Его. И Он излил на 
них ярость гнева 
Своего и лютость 
войны: она окружи-
ла их пламенем со 
всех сторон, но они 
не примечали; и го-
рела у них, но они не уразумели 
этого сердцем» (Ис. 42:24-25).

С начала специальной военной 
операции многие задаются вопро-
сами о том, как молиться, какие 
молитвы и сколько читать, но мы 
так и не поняли, что в первую оче-
редь нам необходимо покаяться. 
В целом и каждому. Мы вполне 
сформировали в себе привычку 

винить внешних врагов, но так до 
сих пор не хотим понять, что внеш-
ний враг никогда бы не осмелился 
подступиться к нашим границам, 
если бы не увидел нашу слабость, 
нашу немощь. Мы долгое время 
ослабляем сами себя развратом, 
коррупцией, бескультурьем и не-
образованностью, нелюбовью к 
русскому языку (ибо мы его не зна-
ем, знаем только около пары тысяч 
слов для повседневного общения 
и несколько десятков нецензур-
ных слов для «красоты» общения). 

Пока наше общество 
еще не пришло к осоз-
нанию и изменению, а 
значит, скорее всего, 
нам потребуются но-
вые испытания. Са-
мое первое и верное, 
что нам необходимо, 
это примириться с Бо-
гом через покаяние. 

Второе, что нам 
жизненно необходи-
мо, – объединиться в 
молитве. Господь ска-
зал: «Ибо, где двое 
или трое собраны во 
имя Мое, там Я посре-
ди них» (Мф 18:20). 
Молитва соборная, 
общая отличается от 

молитвы индивидуальной. Имен-
но поэтому мы в Ясном ежене-
дельно на городской площади по 
воскресеньям в 16.00 совершаем 
общегородскую молитву о наших 
защитниках Отечества и о нашей 
России. Необходимо верующим 
объединяться в молитвенном де-
лании. Где нет возможности орга-
низовать молитву в таком форма-

те, хорошо бы организовываться 
в храме, если и этой возможности 
нет, – собирайте домашние молит-
венные группы. 

Третье. Надо начать доверять 
Богу. Это жизненно необходимо 
тем, кто находится в зоне боевых 
действий, и их близким. Нужно 
постараться осознать, что у Бога 
на каждого из нас есть свой план, 
этот план прекрасен и удивителен, 
но нам дана возможность выбора, 
и мы можем пойти и не по Божье-
му плану. Начнёте поступать не 
так, как Господь заповедовал, а 
продолжите грешить, не каяться 
– тогда жизнь будет двигаться по 
сценарию, написанному кем-то 
другим, а не Богом. Каждый дела-
ет свой выбор. Если мы доверяем 
Богу, то Он не просто ведет нас, 
Он силен вести и того, за кого мы 
молимся.

Священник Михаил ЯКОВЛЕВ,
руководитель отдела Орской 
епархии по взаимодействию

с Вооруженными силами

СОХРАНИ, ГОСПОДИ,
от пленения и гибели!
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Верующие Ясненского благочинния продолжают молиться о том,
чтобы все, кто обеспечивает безопасность рубежей страны, вернулись домой живыми и невредимыми.

Война – страшное де- 
ло для тех, которые 
предпринимают ее 
без нужды, без прав-
ды, с жаждою коры-
сти или преоблада-
ния, превратившейся 
в жажду крови. На них 
лежит тяжкая ответ-
ственность за кровь и 
бедствия своих и чу-
жих. Но война – свя-
щенное дело для тех, 
которые принимают 
ее по необходимости 
– в защиту правды, 
веры, Отечества.
Святитель
Филарет (Дроздов)
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Иное измерение
Нас отправили в Афгани-

стан. Мы были приданы вер-
толетному полку и работали 
одновременно со спецназом 
«Чайка». Война – это время 
иного измерения, иного со-
стояния психики, осознания 
боли за своих, за близких, 
боли душевной и физической. 
Это иное понимание письма 
от матери, письма матери от 
тебя. По-иному вспомина-
ются дети. По-другому смо-
тришь на свою жену. Это в 
какой-то степени Божий дар, 
потому что столько подвигов, 
сколько я видел на войне, я в 
миру не наблюдал.

На войне людям выделяется 
определенное время, чтобы они 
достойно подтвердили присягу. 
За ними остались Отечество, 
семья, своя деревня, отцовский 
урожай, даже отцовская ко-
рова. Все это стоит за этим 
человеком. И все должны это 
были четко понимать.

Ёкнуло сердце
Штатный режим для нас 

предписывал три вылета в 
день. Каждый длился по 2−2,5 
часа. Наша задача была най-
ти караван противника, на-
вязать ему бой и дожидаться 
основных сил противника.

Все шло в относитель-
но обычном режиме до часа 
«икс» 3 января 1988 года, 
когда наш спецназ «Чайка» 
был зажат в горах, где более 
суток находился в засаде. Вы-
йти своими силами ребята не 
могли, потому что из двадцати 
человек несколько было уби-
тых и почти все были ранены.

Мы их нашли по факелу 
в 14.10 дня, всех забросали 
на борт. На войне считают 
по головам, потому что руки 
и ноги могут быть оторваны, 
можно ошибиться при под-
счете, все ли у тебя на борту. 
Пересчитали – все, и понес-
ли к себе на аэродром.

Летим. Кажется, всё нор-
мально. Но вдруг  в нас по-
падают две ракеты «Стин-
гер». Одна – в хвостовую 
балку, другая – в несущие 
винты. И далее вертолет, 
продолжая инерционное сни-
жение, заваливаясь на хвост, 
с недолетом до своей взлет-
ной полосы падает на свое 
минное поле и подрывается.

Хвост и винты отлетели 
сразу, еще в воздухе. Меня 
спасло то, что я находился у 
носового пулемета и сидя-
щий позади меня борттехник, 

обхватив меня руками, упал 
сверху на кучу наших ребят. Я 
оказался самый живой из всех.

Братья и сестры, есть такое 
понятие – «екнуло сердце». 
Это чувство в подавляющих 
случаях свойственно только 
нашей женщине. Где бы ни на-
ходилось ее дитя, ее близкий 
человек, муж, брат, отец, так 
устроено женское сердце, что 

сказать: я не знаю, хватило ли 
бы у меня сил принять то ре-
шение, которое приняла она.

Жена сказала – операцию 
делать. Что будет, то и будет.

У нас дома был поясок 
«Живый в помощи», кото-
рый, как нам казалось, мы 
случайно купили в одном из 
монастырей Москвы. И еще 
была маленькая иконка Вла-

– «вызываю огонь на себя» 
– жена и дитя отодвинули 
беду от отца. Произошло 
чудо. Когда врачи вскрыли 
мою голову, то оказалось, что 
гноя в мозге нет. Он собрался 
опять в капсулу, и когда док-
тор осторожно из головы ее 
достал, она в сантиметре от 
головы лопнула и растеклась.

После операции меня 

не отвечаем. Скорее всего, он 
будет отрицательный». Жена 
сказала: «Операцию делать». 
Но врач, который оперировал, 
пожилой, мудрый врач, с бо-
гатой медицинской практикой 
ей замечает: «У него на груди 
крест. Он во время операции 
будет мешать. Крест надо 
снять».

Жена сказала: «Крест 
снять не дам». Она привяза-
ла его на правую руку мужу. 
Началась операция, и на вто-
ром часе подполковник на 
столе умер. Были сделаны все 
виды восстановления жизне-
деятельности, вплоть до ды-
хания рот в рот. Экран мони-
тора показывал, что сердце не 
бьется: шла сплошная линия. 
И тут врач дает указание 
на отключение аппаратуры, 
подходит к этому подпол-
ковнику, снимает перчатки и 
тихо говорит: «Ну, вот брат, 
и крест тебе не помог». И в 
этот момент сердце забилось.

Для чего
посылается чудо?

1999 год. В Чечню при-
ехал священник. Сейчас про-
исходят очень благодатные 
изменения, потому что ба-
тюшки зачастили на войну. 
Это просто Божий Промысл. 
Это очень сильно сказывает-
ся на благополучном исходе 
боевых операций.

В одном десантном полку 
священник крестил ребят-де-
сантников. Очередь подходит 
одному офицеру из штаба, и 
он говорит: «Я по-своему по-
нимаю веру. У меня свой Бог, 
я креститься не буду».

И здесь восемнадцатилет-
ние ребятишки (а вы знаете, 
на войне взрослеют мгно-
венно, там день идет за три, 
год идет за век), и вот эти 
ребятишки подошли к этому 
офицеру и спокойно сказали: 
«Товарищ командир, если 
вы креститься не будете, мы 
с вами в бой не пойдем». 
Офицер покрестился со сло-
вами: «Ну, если вы так хо-
тите». В ближайшем же бою 
пуля попадает ему в голову, 
делает два прохода, падает в 
рот и он ее выплевывает.

Сегодня этот офицер носит 
эту пулю вместе с крестом на 
груди, не снимая. И служит 
в одном из храмов Москвы. 
Таких чудес очень много. 
Надо просто уметь их видеть 
и понимать, для чего посыла-
ет Господь это чудо. Чтобы 
ты не оказался на месте этого 
офицера или еще кого-то.

Свидетельство о регистрации СМИ 
Управления Федеральной службы по надзору
в сфере связи, информационных технологий и
массовых коммуникаций по Оренбургской области
ПИ №ТУ56-00684 от 10.03.2017г.

Адрес издателя и редакции: 462428 г. Орск
Оренбургской обл., ул. Лен. Комсомола, 2.
Тел. 8(35-37)37-59-97. E-mail:orskpr@mail.ru

Ответственный за выпуск
иерей Максим БРАЖНИКОВ

Главный редактор Т. А. Базилевская
Зам.редактора В. В. Базилевский

Члены редколлегии:
протоиерей Александр Куцов,
иерей Максим Малюта.

Подписка осуществляется
по всей Оренбургской области
ИНДЕКС  ПН610 С 1996 по 2006 год газета выходила под названием «Орск православный»

Интернет-версию читайте на сайте Орской епархии по адресу  http://orskeparh.ru/

Учредитель и издатель: Местная религиозная организация 
Православный приход храма святого Великомученика и Побе-
доносца Георгия г. Орска Оренбургской области Орской Епар-
хии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)

Дорогие братья и сестры! Газета нуждается в вашей 
поддержке. Просим ваших молитв и финансовой по-
мощи. Перевод можно сделать на карту сбербанка  № 
2202200790380362 на имя Татьяна Александровна Б.
с пометкой «Пожертвование на газету»

Свободная цена.

ЖИЗНЬ
во Христе

Отпечатано в ООО «Орская хроника», ИНН 5614084139,  Оренбургская область, 462422, г. Орск, ул. Советская 84. Тел. (3537)42-16-13.  Подписано в печать: по графику - в 18ч., фактически - в 18ч. Заказ № 62. Объем 2 п. л.  Тираж 2.000 экз. Выходит 9 раз в полугодие.

Вызываем
огонь на себя
Впоследствии ранение 

дало о себе знать. Когда я 
учился в Военной академии, 
то однажды, отвечая у до-
ски, я потерял сознание. 
Меня доставили в госпиталь, 
сделали томографию мозга, и 
врачи пригласили мою жену. 
Результат был следующий: 
гнойник величиной с куриное 
яйцо лопнул, и гной пошел в 
мозг. Операцию нет смысла 
делать. Ваш муж все равно 
умрет. Даже, если он оста-
нется в живых, то максимум 
на два месяца. Но в созна-
ние он не вернется.

И вот здесь я вам скажу 
о силе женщины. Если бы 
подобная ситуация произо-
шла не со мной, а, допустим, 
с моей женой, то могу честно 

димирской Божией Матери, 
которую мы также, вроде, 
случайно, купили в одном из 
храмов.

Во время операции жена 
впервые в жизни стала на 
молитву. Почти девять часов 
шла операция, и почти девять 
часов она читала на этом ох-
ранном поясе 90-й псалом.

А дочка, которой тогда 
было около шести лет, взя-
ла иконку Божией Матери, 
прижала ее к груди и проси-
дела с ней в уголочке почти 
сутки, не вылезая, не прося 
ни пить, ни есть. Так дитя 
испытывало боль за отца. 
Казалось бы, что она может 
чувствовать в этом возрасте? 
Но ей также присуща эта 
женская сила. Потому что 
она плод нашей крови.

Через боль, через приня-
тое на себя страдание, потому 
что это тоже подвиг, это тоже 

увидел и пережил. Написать 
об этой войне. Не просто, где 
стреляют и убивают и кровь 
рекой. А написать о досто-
инстве русского воина, об его 
мужестве, о боли близких. 
На войне муж – это зна-
чит, что воюет вся семья, во-
юют дед и бабка, потому что 
им больно за внука. Воюет 
жена, потому что она тоже 
с ним на войне, потому что 
ждать письмо с войны – это 
гораздо сложнее и страшнее, 
чем находиться на войне.

Крестная сила
В конце 1996 года в госпи-

таль доставили офицера из 
Чечни. У него было ранение 
в грудь и в голову. Ситуация 
чем-то похожа на мою. Также 
пригласили его жену и сказа-
ли: «Оперировать будем, если 
дадите согласие, но за исход 

оно за тысячи кило-
метров, как маячок, 
реагирует на беду 
своего близкого. То 
же самое произошло 
с моей женой.

Когда мы рухну-
ли на минное поле, 
у нее за несколько 
тысяч километров 
екнуло сердце, как 
она потом расска-
зывала. Она вдруг 
почувствовала, что 
что-то со мной про-
изошло. Объяснить 
было невозможно, 
но ей было не по 
себе. И она маши-
нально написала 
молитву, которая 
впоследствии, когда 
мы сравнили, была 
похожа на молитву 
«Отче наш». И она 
начала интуитивно 
читать эту молитву.

Самое порази-
тельное было то, что 
после того, как меня 
вытащили из обще-
го завала, я потом 
даже ходил по этому 
минному полю, где 
каждые сорок сан-
тиметров – мина, и 
не подорвался.

доставили в реа-
нимацию. Жене 
сообщили о благо-
получном исходе и 
что окончательный 
результат будет из-
вестен только через 
десять суток. Вра-
чи пошли пить чай, 
и тут чудеса стали 
продолжаться.

Вдруг врачей вы-
зывают наверх на 
6-й этаж: что-то с 
Николаевым проис-
ходит. Они прибе-
гают и видят такую 
картину. Я стою на 
операционном сто-
ле весь в бинтах, 
шнурах и громким 
голосом кричу на 
всю больницу: «Да 
здравствуют совет-
ские врачи! Слава 
моей жене!» Док-
тор Фомин говорит: 
«Поставьте ему три 
снотворных, а то он 
будет до утра орать, 
вас поздравлять. Вы 
же видите, что он в 
здравии и в уме!»

Когда меня выпи-
сали из госпиталя, 
возникло желание 
написать то, что я 
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